

Jeudi 7 septembre 2023

**Vernissage de l'exposition « Allonnes, Mémoires d'engagements »
Hôtel de Ville à 18h**

Discours prononcé par Gilles LEPROUST, Maire d'Allonnes

Mesdames, Messieurs et je rajouterai cher.e.s ami.e.s,

C'est avec beaucoup de plaisir que je vous accueille, au nom du conseil municipal en cette fin de journée dans les salons de l'Hôtel de Ville pour le vernissage de l'exposition « Allonnes, Mémoires d'Engagements ».

Allonnes est une ville qui inscrit son histoire contemporaine dans l'éducation populaire. Nous faisons le pari de l'intelligence afin de nous opposer aux forces de l'obscurantisme. Dans ce cadre, tout en étant fortement mobilisé pour préparer l'avenir de notre ville et de ses habitants, nous pensons plus que jamais, que pour savoir où nous allons, nous avons besoin de faire un retour sur l'histoire contemporaine de la ville. Cette exposition et l'ouvrage « Allonnes, Mémoires d'Engagements » que vous pourrez vous procurer au cours de cette soirée, ont la volonté d'y contribuer.

Mais avant d'aller plus loin dans mon propos, je souhaite saluer mon prédécesseur, Yvon Luby, maire d'Allonnes de 1977 à 2008, sans qui cette soirée n'existerait pas.

En effet, Yvon qui nous a quitté le 19 juin 2017, a été l'initiateur de la première carte de vœux de la ville en 1978 que vous pouvez voir exposée en premier en montant l'escalier. Le prétexte en a été la bataille de 30 ans pour obtenir un lycée d'enseignement général sur la ville.

Yvon a été à la fois un maire de très grande qualité, un visionnaire, mais aussi un globe trotteur. En effet, il a visité des dizaines de pays avec son épouse Maryvonne à qui j'adresse un salut affectueux. De ses voyages, il en est revenu convaincu de deux choses. La première, que nos différences sont

un atout pour vivre et faire des choses ensemble. La seconde, que la culture est un élément fondamental pour former un citoyen.

Les cartes de vœux qui se sont succédé depuis 36 ans en sont la traduction, ainsi que la présence dans notre ville populaire d'équipements de qualité dédiés à la culture.

Alors en votre nom à toutes et tous, je remercie les équipes qu'Yvon Luby a animées, pour l'apport qu'elles ont eu pour notre commune, pour ses habitants.

Je voudrais également associer aux remerciements un homme qui a traduit en œuvres d'art la citation retenue, il s'agit de Rémy Le Guillerm, plasticien. Alors enseignant au collège Kennedy, il intègre la ville d'Allonnes en 1983 en créant les Ateliers d'Arts Plastiques dont il devient le premier directeur. Son obsession est de rendre accessible l'art au plus grand nombre. Il a eu cette idée géniale de transporter les œuvres dans l'espace public. Nous lui devons les monumentales qui ont été exposées à travers la France et l'Europe. Vous en avez d'ailleurs deux sur l'esplanade Nelson Mandela. Merci à toi Rémy pour ton engagement et ta disponibilité.

Merci également à Mélanie, Directrice de Cabinet, à Françoise, Hamid et Guillaume du service communication, qui ont contribué à la réalisation du livre, aux côtés de Rémy Leguillerm.

Comme je l'ai écrit dans la préface de ce livre et je me cite « Allonnes rime avec engagements. En effet, au cours de ces dernières décennies, la ville avec ses habitants a porté haut les valeurs de notre République: Liberté, Égalité, Fraternité. »

Aux yeux de l'équipe municipale, ces valeurs sont très importantes dans un monde très troublé. Les émeutes de fin juin dans les villes et quartiers populaires ont été l'occasion pour certains de stigmatiser les habitants de ces territoires. Je dois vous avouer que j'ai peu apprécié l'utilisation du mot « reciviliser » par le Président de la République.

En effet, et sans nier le comportement inacceptable d'une minorité, nous ne pouvons accepter la stigmatisation de l'ensemble des habitants et des jeunes de nos quartiers.

Vous qui êtes des habitants de la ville, des partenaires historiques de celle-ci, vous pouvez constater la créativité, l'intelligence, les parcours remarquables de nombreux habitants de notre Cité. Un certain nombre d'entre eux, de toutes les générations s'exprime dans cet ouvrage.

Oui vous le verrez, elles/ils saluent tous l'apport de la ville dans leur parcours personnel.

Vous me permettrez de saluer celles et ceux d'entre eux qui ont pu se libérer, et qui sont présents avec nous ce soir (Irène BOURHIS, habitante des Hautes Métairies et engagée dans l'association Flex ; Zahia ZIOUANI, cheffe d'orchestre de l'orchestre symphonique Divertimento ; Mourad EL MRINI, danseur et chorégraphe professionnel; Philippe DUPONT, ancien athlète olympique et ancien habitant d'Allonnes).

Alors bien sûr, certains y verront peut-être de la propagande, mais les gens honnêtes y reconnaîtront le chemin parcouru dans le développement de notre commune, avec ses forces mais également ses faiblesses.

Oui, sans exagérer, nous pouvons dire qu'Allonnes a beaucoup changé pour toujours mieux répondre aux attentes des habitants.

En lien avec les cartes de vœux, nous avons souhaité associer des réalisations, des actions qui ont marqué la ville.

C'est important car nos villes populaires s'enrichissent régulièrement de nouveaux habitants qui n'ont pas l'histoire contemporaine en tête.

Je prendrai un exemple, la gratuité de la médiathèque. Pour beaucoup d'Allonnais, c'est normal, mais il faut rappeler régulièrement que c'est une volonté politique comme l'est aussi la place du service public local ou l'aide aux associations.

Notre initiative de rentrée de ce week-end avec « Allonnes en fête » en a été une illustration avec ces milliers de participants de tous les quartiers, et de tout âge.

C'est un engagement majeur pour nous de concrétiser notre volonté de vivre et faire ensemble. C'est déterminant dans une période où certains par leurs déclarations amplifient les fractures dans notre République.

L'équipe municipale a une ambition forte, rendre la fierté aux habitants de notre ville, trop souvent montrés du doigt, stigmatisés. Et comme le rappelle régulièrement l'association des Maires de Ville et Banlieue de France que j'ai l'honneur de présider.

« Les villes populaires, leurs habitants ne sont pas le problème mais la solution ».

Vous constaterez également que le choix des citations depuis 36 ans, n'est pas le fruit du hasard, comme le choix de l'illustration de Rémy. Elles s'inscrivent de plein pied dans l'actualité locale, nationale, voir mondiale de l'année.

A travers elles, nous avons la volonté de produire de l'éducation populaire afin de nous aider collectivement à mieux comprendre dans quel monde nous vivons pour être mieux en capacité d'intervenir et d'agir pour le changer.

Je conclurai mon intervention comme ma préface du livre par une citation de Nelson Mandela utilisée pour le cadre de la carte de vœux de 2009 « *Aucun de nous, en agissant seul, ne peut atteindre le succès* ».

C'est toutes et tous ensemble que nous y parviendrons !